

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes, 1 Pesa  
Fuera, trimestre, 3 Pesetas  
Extranjero, id., 4 Pesetas  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales

## TORTOSA

Miercoles 14 de Septiembre de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestré, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.

Nº 203

AÑO XVIII

## EL MANIFIESTO

## POLAVIEJA

Requerida por el patriotismo, resuena hoy la voz del caudillo insignie. En cualquier tiempo habría sido esuchada esa voz con el respeto y simpatía que siguen siempre á los leales e inteligentes servidores de un pueblo. En la hora presente, con todo cuanto es y ha sido España roto y deshecho, con nuestras armas vencidas y nuestra nacionalidad mutilada, entre una catástrofe trágica y una dictadura cómica, cercados por la sombra, sin un punto de luz arriba, la voz del general Polavieja es una esperanza...

Todo en el general ilustre es nuevo y consolador: el propósito, la motivación, la sencillez, la claridad con que habla prometen á España días verdaderamente mejores. La historia de Polavieja dice con toda autoridad cómo sus palabras de hoy serán cumplidas en el porvenir.

Soldado, fuélo siempre de la Patria, nunca de los partidos, jamás de las facciones. Desde el dia en que humilde poncho le cubriera, bajo el sol de África, hasta su encumbramiento á las altas jerarquías de la milicia, no se advierte en Polavieja sino el religioso estímulo del deber y el honor.

De ese modo, en el espacio de veinte años, el hijo del pueblo que hace su entrada en el Ejército, no por la puerta de la Academia, sino con el fusil al hombro y la muchila á la espalda, puede ir paso á paso y escalón, por escalón subiendo y subiendo á los mandos superiores, á las altas posiciones, dejando allí gotas de su sangre, aquí rasgos de su audacia, y por todas partes, lo mismo en África que en América y en la Península, muestras de su valor sereno y de su espíritu emprendedor y genial.

En la más reciente época de su expedición á Filipinas, ¿quién ha podido olvidar cómo, resucitando la manera romana, llegó sin tardanza, vió con rapidez y venció como el rayo?

Gobernante, pocos hombres han revelado como él tan consumada maestría en el arte de pensar, de prevenir, de inspirarse en la realidad y de acomodarla á la razón de Estado y á la razón de la patria, con mano firme.

Simultáneamente con los mandos militares desempeñó en la isla de Cuba todos los de carácter civil: alcalde, gobernador de provincia, gobernador

general, y en todos ellos dejó memoria de su justicia y muestras constantes de su entendimiento superior.

La llamada guerra «chiquita»—chica por su duración, grande por sus peligros—fue destruida por su mano, cuando con el rigor de la espada, cuando con las aplicaciones oportunas de una muy amplia política. En el gobierno general luchó cuerpo á cuerpo con la conspiración; desconcertó á Maceo; estudió hondamente aquella sociedad que se nos iba de las manos y estableció métodos de gobierno é hizo advertencias tales, que al hallarlos ahora referidos en su libro *Mi mando en Cuba*, asombran por la clarividencia y maravillan por el genio de salvación y de profecía que revelan:

Este hombre es el que, vencido á la realidad de nuestros males, é igualmente alejado de las agrupaciones contratadas para el ejército cronológico del poder, dirigiese no ya á un amigo, no ya á un grupo de fieles y de admiradores, sino á España entera con la oferta generosa de su historia, de sus honrados pensamientos, de su actividad, de su vida toda para sacar del exceso del mal un poco de bien y de tanto infortunio algún remedio patriótico.

Errará grandemente quien en esta actitud crea encontrar una ambición que frise en la dictadura; se equivocará del mismo modo quien note en este llamamiento propósito de poner en pie una nueva facción al uso de la política vieja, causante de nuestro desastre.

El general Polavieja no pretende el Gobierno para nada de lo que hasta aquí se ha entendido por Gobierno y arte de gobernar entre gentes de comités y pasillos parlamentarios.

La aspiración del vencedor de Cavite es rehacer España con los elementos sanos y con el concurso de todas las grandes entidades morales distanciadas de toda política corriente.

Vivir honradamente: administrar en conciencia; destinar el dinero de la nación a servicios útiles á la nación misma; limitar la acción del Parlamento á su esfera propia; sin intrusiones provechosas en el Gobierno; hacer de la enseñanza una religión de la ciencia y no un vivero de corsarios del presupuesto; encausar este de modo que el ministro de Hacienda no sea un limosnero nacional; dar al ejército la nueva echura moral y material que exigen campañas tan dolorosas como la de Cuba; hacer de la Marina una

Gobernante, pocos hombres han revelado como él tan consumada maestría en el arte de pensar, de prevenir, de inspirarse en la realidad y de acomodarla á la razón de Estado y á la razón de la patria, con mano firme.

Simultáneamente con los mandos militares desempeñó en la isla de Cuba todos los de carácter civil: alcalde, gobernador

verdadera fuerza; acabar con el caciquismo mediante la descentralización, y acabar con todo escarnio de la ley y del derecho mediante la verdadera independencia de la justicia.

Eso, eso que en el taller y junto al arado, y en la plaza pública y en la tertulia casera, y al rededor de la mesa del café se ha dicho tantas veces, aunque con la misma fe que se puede decir «vamos á la luna», es lo que el general Polavieja quiere y ofrece.

Quien en ello le ayude, no va seguramente á una estéril aventura, sabiendo que el general Polavieja ha sabido siempre á dónde va y no ha ido nunca sino allí donde en algo ha podido ser útil á su patria.

El Conde de las Almenas

La campaña emprendida por este ilustre señor senador, la espectación que su actitud energética y decidida ha producido, la entereza con que ha respondido á las amenazas y provocaciones de los generales Weyler y Primo de Rivera, su energética acusación contra los responsables de nuestras desdichas patrias, todo esto es motivo más que suficiente y sobrado para que constituya el aristocrático senador la figura mas saliente de estos últimos debates parlamentarios.

El señor conde de las Almenas, hombre de sociedad, tipo perfecto del gentleman, de exquisita corrección en sus maneras y de atento trato, hace treinta años que figura en política.

Combatiendo denodadamente en favor de la causa proscrita por la Revolución de 1868, contribuyó eficazmente al triunfo de la restauración, llevando su desinterés hasta el punto de renunciar en favor del Estado su sueldo como gobernador de Jaén, prueba de desprendimiento que confirmaba de nuevo el desinterés con que llevó á cabo anteriores sacrificios en provecho de la causa dinástica, contribuyendo al afazamiento del orden establecido, no solo con su incansable actividad de la organización de su partido, sino también con su iniciativa en el Parlamento, á la que se deben importantes leyes para el progreso del país, en las diversas Cortes á que ha pertenecido desde la Restauración, y además con su pluma, de la que han salido varios folletos políticos de gran resonancia, entre ellos *La Política de la Regencia*, juzgado con unánime elogio, y una importante obra

en dos tomos titulada *Los grandes caracteres políticos contemporáneos*; trabajos todos escritos con la galanura, corrección y brillantez de estilo de que supo siempre hacer alarde desde que, apenas terminada su carrera de abogado, se acreditó como publicista de nota en los periódicos. *La América*, *El Mundo Pintoresco* y *La Ilustración Espanola y Americana*.

A sus condiciones de escritor, de político y de aristócrata, une el señor conde de las Almenas un carácter enteramente incapaz de doblegarse ante las amanzazas como lo han demostrado en estas ocasiones levantando la voz en momentos solemnes para pedir justicia contra los altos, aquí donde solo se pide contra los pequeños, y tal resonancia han tenido sus últimos discursos, que han sido telegrafados casi íntegros á las principales capitales de Europa y América.

Como no es nuestro propósito hacer bibliografía del señor conde de las Almenas, sino sencillamente trazar algunos apuntes, los damos por terminados dejando al lector que sobre lo apuntado forme á su gusto juicio acerca de las condiciones de carácter y sobre los méritos del digno senador.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Rendición de Santa Cruz

Un despacho de Manila, recibido por la vía de Hong-Kong, comunica que la ciudad de Santa Cruz de la Laguna se rindió el día primero del actual á los rebeldes.

Los yankis en Manila

No cumplen nada de lo pactado en la capitulación.

Ocupan las casas particulares y los edificios públicos, invadiendo las oficinas, destrozando los archivos y apoderándose de documentos y resguardos importantes.

Cobran los impuestos atrasados que corresponden al Tesoro español y desatienden la higiene de tal modo, que la ciudad presenta un aspecto de suciedad extraordinario.

La capitulación de Manila

Reclamación de España

El ministro de Estado confirma la

noticia de haberse formulado una reclamación diplomática ante los Estados Unidos contra la validez de la capitulación de Manila.

En un despacho al embajador de Francia en Washington se le dieron instrucciones para que presentara al presidente Mac Kinley una «nota verbal» en nombre del Gobierno español.

**Asilo hizo M. J. Cambón, notificando al Presidente que España considera como nula la capitulación de Manila, realizada dos días después de haber sido firmado el protocolo, en Washington.**

El ministro de Estado ha recibido hoy un cablegrama de M. J. Cambón quien le hace saber que el Gobierno de los Estados Unidos se declara conforme en ayudar al mejoramiento de la situación de los españoles que permanecen prisioneros en Luzón.

En cambio se opone resueltamente a que salgan de Manila las tropas consideradas prisioneras.

#### Viaje retrasado

Un telegrama de Nueva York dice que el almirante Cervera ha retrasado su salida para la Península.

#### Barbaridades tagalas

San Francisco de California 12. Noticias de Filipinas comunicadas por los pasajeros del vapor «Staaten», recientemente llegado de Manila, dan cuenta de que todo el elemento indígena del Archipiélago se ha pronunciado contra España.

Los tagalos atacaron Ponapé, poniendo a cuchillo a los oficiales de la guarnición española en dicho punto.

Se cometieron actos de inconcebible barbarie.

#### La llegada del general Linares

En el tren correo del Norte ha llegado esta mañana a Madrid el general Linares, acompañado de su familia y del general de brigada señor Montes Sierra.

Desde media hora antes de la llegada del tren esperaban en el andén el general Correa, ministro de la Guerra, y su hermano el general jefe del cuarto militar de S. M.; el director general de la guardia civil señor Palacios y los generales Suárez Inclán, Calleja, Bascaran y otros hasta diez.

Todos vestían de uniforme e iban acompañados de sus ayudantes. También había algunos coronelazos que han bajado a la estación las representaciones de los cuerpos de la guarnición que un periódico anuncio bajaran a recibir al general gobernador que fué de Santiago de Cuba.

Al bajar éste del coche-salón en el que hizo el viaje desde Santander le abrazó el general Correa, diciéndole al oído algunas palabras. Los demás generales estrecharon con efusión la mano del señor Linares. Este llevaba el brazo en cabestrillo, pues aun no está curado de la herida que recibió en Santiago de Cuba.

Después de cambiar algunas palabras con sus compañeros de armas, el general Linares subió con su familia al coche de la Dirección de la Guardia civil que el general Palacios le había cedido.

Poco después de marchar los generales y el público que llenaba el andén, en un coche de los trenes llegados á primera hora se ha encontrado a un pobre soldado repatriado gravemente enfermo.

Se ha pedido una camilla y en ella se le ha conducido al hospital.

#### Sublevación en las Carolinas. — 200 soldados españoles asesinados.

Comunica un despacho de Washington que los tripulantes de un vapor llegado á San Francisco de California, procedente de las Carolinas, comunica que se sublevaron los indigenas de Ponapé pasando á cuchillo á la guarnición española, compuesta de 200 hombres.

## Plan de enseñanza

Mucho se ha hablado, aunque no todo exacto, de las reformas que se atribuyen al Sr. Gamazo, así en la segunda enseñanza, como en los estudios superiores. Vamos, pues, a consignar lo que creemos más aproximadamente la verdad.

Naturalmente, un ministro como el señor Gamazo no podía menos de pensar en hacer desaparecer ciertos detalles del actual plan de enseñanza, sustituyéndolos por otros más en armonía con la naturaleza de los estudios modernos y con las necesidades de la juventud. Pero no ha pensado en hacerlo de un modo repentino.

Con relación á la enseñanza todo debe ser reflexivo y preparado con circunspección.

La base de todo el pensamiento del señor Gamazo estriba en mayor amplitud y desarrollo de los estudios de la segunda enseñanza, como fuente que debe ser de la cultura general y de los conocimientos necesarios para todos los usos de la vida.

Ensanchárase en primer término el estudio de la gramática castellana, estableciéndose dos cursos en vez de uno. De francés se conservan los dos años actuales, y de latín se establecen tres, que serán los cuarto, quinto y sexto del bachillerato.

Resultará, pues, ampliada en un año la segunda enseñanza.

El catedrático de Retórica y poética tendrá tres clases alternas de preceptiva, literatura española é historia del arte, gozando como el de latín de gratificación por su aumento de trabajo.

El profesor de psicología, lógica y ética explicarán también tres clases alternas como las anteriores; psicología en un curso, lógica y ética en el segundo y derecho usual en el tercero.

En la sesión de ciencias, además, de la separación de la física y la química, habrá una asignatura especial de higiene, otra de contabilidad, dándose más amplitud á la organografía.

Las matemáticas y la agricultura se darán también con más extensión.

Este plan tiene mucha semejanza con el del Sr. Groizard, que se suspendió antes de adquirir desarrollo,

pero es más lógico y ordenado, y sobre todo respeta, como es natural los derechos adquiridos.

El examen de ingreso en la segunda enseñanza será más seguro, que actualmente.

También para la entrada en estudios superiores se exigirán exámenes previos y distintos para cada carrera á cambio de los años preparatorios que se suprimen. Los exámenes serán presididos por los mismos catedráticos á fin de que éstos solotengan en sus clases los alumnos que con seguridad estén bien preparados.

Parce que este previo y triple ejercicio no será mera fórmula y ha de revestir todos los caracteres de seriedad. Se exige, en primer término, traducir, con la preparación de dos horas y pudiendo manejar diccionarios, un clásico latino, otro trozo selecto de lengua francesa, y uno, por fin, del alemán.

Según la diversa carrera á que el alumno aspire será el otro ejercicio, en el que se preguntará al examinado de todas las asignaturas que se relacionan con la facultad en que pretenden matricularse. Si ha de entrar, por ejemplo, en la facultad de medicina, serán estas preguntas de higiene, organografía, etc.; si en facultad de filosofía y letras, de literatura, psicología, historias, etc.

Además de estas líneas generales del nuevo plan, comprende este varias reformas que no pueden detallarse todavía, algunas de las cuales se refieren á las asignaturas de cada facultad.

También se reforma en algo esencial el reglamento de oposiciones á catedras.

## CRÓNICA

### AL ESCRUTINIO!

Repetimos hoy lo que decímos ayer a los electores de Tortosa para que no se falsee el resultado del escrutinio que ha de verificarse mañana á las diez en las Casas Consistoriales.

Todos saben cuan fácilmente obtuvimos el domingo pasado los certificados de aquellos colegios donde estaba amañado el pucherazo; hagamos mañana lo mismo, arrostrando toda clase de peligros, y nuestra será la victoria.

Sabemos que las *forasterallas* han dado orden á todos los empleados, esbirros y demás gentuza de las que guardan la espalda á esos que les falta el valor para intentarlo ellos solos, para que á primera hora llenen el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento e impedir la entrada de aquellos que velan por la sinceridad del sufragio.

No nos arredra nada y allí iremos dispuestos á todo, caiga el que caiga, antes que permitir que se nos robe un acta.

Tengano así entendido los que pretendan hacer algo: ha llegado la hora de la regeneración de Tortosa y cuan-

do los pueblos sacuden el yugo de una tiranía despótica, poco les importa derramar su sangre á costa de su patria.

#### Bienvenido

Hoy hemos tenido el gusto de saludar á nuestro respetable amigo el virtuoso sacerdote Rdo. D. Juan Bta. Bofill, cura de Darmós á quien le deseamos grata permanencia en Tortosa.

#### El Ebro

El río Ebro ha aumentado su caudal 15 centímetros.

#### Escrutinio

Mañana en la Casa Consistorial, tendrá lugar el escrutinio general de las elecciones de diputados provinciales, celebradas en este Distrito.

Presidirá el acto el Magistrado de la Audiencia Provincial Sr. Jalón.

#### Repatriados

En el tren de medio dia de ayer llegaron á esta ciudad los soldados repatriados hijos de esta ciudad, Ramón Forné Curto, José Cid, Juan Cortés, Arturo Noé y Castella (sargento) y Andrés Alonso.

En Amposta se apareon del tren los soldados de aquella población Ramón Reverter y Francisco Berto meu.

También ha llegado otro hijo de Cherta, llamado Jaime Martínez.

#### Aceites

El precio de los aceites ha obtenido una pequeña mejora en la mayoría de los mercados.

#### Tropas negras

En breve llegarán á la Coruña, dos vapores con tropas negras que forman un regimiento de 1.500 plazas con su banda de cornetas y escuadra de gatadores.

El general Toral se negaba á embarcar dichas tropas para la Península, pero los yankees han exigido la salida en vista de que son repatriados los voluntarios afectos á España.

Ignórase el destino que dará el Gobierno á dicho regimiento.

#### Coches-hospitales

La Compañía de Caminos de hierro del Norte ha dispuesto que, con toda urgencia, se conviertan en coches-hospitales algunos de tercera clase, en cada uno de los cuales se instalarán doce camas con el fin de conducir á los repatriados que lleguen gravemente enfermos.

Ya era hora.

#### L'Atlántida

Ha reaparecido el semanario catalán *L'Atlántida* contenido ameno texto, debido á distinguidos escritores catalanes. Acompañan al número un bonito fotografiado, reproducción de un cuadro de nuestro querido paisano J. M. Marqués.

MIL PESETAS al que presente cípulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

#### Profesora en partos

D.<sup>a</sup> Calista Marin se ha trasladado de la calle de Moncada a la de Buenaire, núm. 6.

Lo que participa á su numerosa clientela.

Juan Antonio Delsorts y Piñol  
Abogado

Há abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.<sup>o</sup> 3, piso 2.<sup>o</sup>.—Tortosa.

¿Dónde va usted Rosita?  
Voy a ver La Viejecita  
y á comprar la letra de los numeros musicales en la librería de Bernis Puente Piedra 1.

Consultorio homeopático  
DEL

Médico D. Victor Meléndez Rico  
Calle de San Roque n.<sup>o</sup> 13-pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado, su sobrino D. Victor Meléndez Rico, médico homeópata.

Ganga para los enfermos.

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Lascataratas en menos de tres minutos sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

## MODAS



#### Manteleta para entretiempo

La elegante manteleta que nuestro dibujo representa es de glasé y se compone de volantes plegados acordeón; un canesú de encaje, y cuello alto con rutas de glasé y encaje.

## BiTelegamas

### ÚLTIMAS NOTICIAS.

#### Correo de la tarde

##### Sagasta.—Clausura de Cortes

A la hora de costumbre ha estado en Palacio el señor Sagasta para despedir con S. M.

Al salir el jefe del gobierno de la regia estancia nos ha dicho á los periodistas que le esperábamos que su propósito es el de cerrar pronto las Cortes, añadiendo que esto dependerá como es natural de la extensión que tome el debate sobre el Protocolo y del giro que tome la interpelación del señor Canalejas Méndez.

##### Canalejas y Polavieja

Los héroes de la política del día son los señores Canalejas y Polavieja.

El primero por sus elocuentes discursos pronunciados en el Congreso de los Estados ha salido muy mal librado el gobierno y el segundo por su manifiesto ya célebre.

Uno y otro personaje reciben muchas felicitaciones de provincias.

##### Ataques

Los que más rudamente combaten la carta manifiesto del general Polavieja son los carlistas y los nocedalistas pero muy especialmente los primeros.

##### En el Parlamento.—Congreso

Se abre la sesión del Congreso bajo la presidencia del marqués de Vega Armijo.

En el salón de sesiones escasa concurrencia.

Los pasillos, en cambio, lo mismo que el salón de conferencias del Congreso están animadísimos.

El Sr. Puigcerver sube á la tribuna y lee los proyectos de ley autorizando al gobierno para conceder varios créditos.

Diríjense varias preguntas de escaso interés.

El Sr. Uria habla de las grandes fortunas que se han hecho en las colonias á expensas de la nación.

El presidente de la Cámara llama la atención del orador acerca de lo que dice.

Entrase en la orden del dia.

##### El Protocolo

Queda el Congreso en sesión secreta y se desalojan todas las tribunas, (Rumores.)

Creése que intervendrán en la discusión del Protocolo los señores Canalejas, Alas y Villanueva.

Cuando todos estos señores hayan intervenido hablará el señor Silvela.

##### Un incidente

Durante la sesión secreta ha ocurrido un serio incidente entre los señores Perojo y Lara capitán de artillería.

Hablaban Perojo de la guerra de Cuba y Lara que oyó lo que le decía le llamó embuster.

Perojo se volvió á Lara y le dijo canalla y traidor.

Lara se echó encima de Perojo y la intervención de los que allí había impidió que la cosa pasara á mayores.

El presidente de la Cámara intervino después y se dice que ha terminado satisfactoriamente el incidente. (La atmósfera está muy cargada.)

##### Senado

La sesión del Senado transcurre sin interés.

Al abrirse la sesión se hacen al gobierno preguntas sobre los abusos de quintas cometidas en Murcia y contestan los señores Puigcerver y Cordera.

El senador catalán señor Girona presenta una proposición sobre la unicificación de la Deuda.

El señor Durán y Bas interpela al gobierno sobre los males que afijen al país y que achaca á la mala administración.

Ahora sigue hablando el ilustre senador catalán.

##### Congreso

En la sesión secreta han hablado los señores Villanueva y Canalejas censurando al Gobierno con gran energía.

Se ha aprobado el Protocolo por 161 votos contra 48.

Mañana tendrá lugar la votación definitiva.

Los silvestras y conservadores se abstendrán de votar probablemente y en caso contrario votarán en contra.

##### Cuestión personal

Madrid, 13, 10'40 n.

Los señores Perojo y Crespo han nombrado padrinos para que resuelvan la cuestión pendiente entre ambos señores á consecuencia del incidente ocurrido esta tarde.

Representan al primero los señores Sánchez Guerra y Sarthe. Al segundo los señores Lachambre y Galarsa.

##### Secretos á voces

Madrid, 13, 10'50 n.

Asegúrase que la prensa yanki publicará mañana amplios despachos de Europa comunicando detalles de las sesiones secretas celebradas en las Cámaras españolas.

##### Enfermo

Madrid, 13, 10'40 n.

El señor Capdepón sigue enfermo, por lo que no ha podido asistir al Consejo.

##### Los repatriados

Madrid, 13, á las 10'55 n.

Vigo, 13.—Ha llegado el vapor *S. Villa* procedente de Santiago de Cuba, conduce 758 jefes, oficiales y soldados repatriados.

Vienen en estado deplorable.

Durante la travesía han fallecido 107.

##### .....?

Coruña, 13, á las 11 n. Dícese que mañana realizará en el Senado el general Weyler un acto po-

lítico que indudablemente tendrá gran resonancia.

##### El epílogo

Madrid, 13, á las 11'25 n.

El general Linares ha entregado al ministro de la Guerra un extenso parte que contiene detalles de las operaciones últimamente realizadas en Cuba antes de suspenderse las hostilidades.

##### La comisión de París

Madrid, 13, á las 11'51 n.

Se ha acordado según parece, que presida la comisión de París el señor Montero Ríos.

Formará parte de la comisión el señor Villarrubia.

##### Evacuación de Puerto-Rico

Madrid, 14, á las 12'10 m.

Despachos recibidos en el Ministerio de Ultramar dan cuenta de haber principiado las sesiones de la Comisión mixta que ha de decidir acerca de la evacuación de Puerto-Rico.

Entre tropas y empleados habrán de repatriarse diez mil personas.

##### Gran sangría

Madrid, 14, 12'25 m.

Desde 10 de Enero hasta la fecha Madrid, 13, 9'20 n. solamente el Ministro de Ultramar ha tenido que girar á Cuba cantidades por valor de 100,000,000 de duros.

##### Errones

que deben desvanecerse Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú oíto, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, las nacionales como extranjeras, están contestando, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas, ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

##### A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la cargaón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

##### JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de D. José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Curva Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM—REUS

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

